

COMENTARIO AL TRABAJO "EL HUMANISMO
EN VETERINARIA Y ZOOTECNIA"*

DR. RAFAEL SOTO ALLANDE

FELICITO muy cordialmente al señor Médico Veterinario, Guillermo Schnaas, por su trabajo: "El Humanismo en Veterinaria y Zootecnia".

¿Qué es el humanismo? El Sr. Dr. Schnaas dice: "Es todo objetivo que interesa al hombre para una realización plena de su vida". Revisemos brevemente los distintos conceptos que hay de humanismo.

El humanismo era el *cultivo de la literatura clásica grecolatina*, que era la cultura tradicional de la Iglesia, desde los primeros santos padres hasta la invasión de la ciencia escolástica, armada de Aristotelismo, en el siglo XIII. Es decir, la vida humana que era antropocéntrica, por realizarse en el paganismo, con la conquista del cristianismo se transformó en teocéntrica hasta el Renacimiento, en que en plena decadencia de la filosofía escolástica, vuelve la humanidad a la cultura greco-latina, y por consiguiente, se vuelve nuevamente antropocéntrica.

Humanismo filológico. Al principio, el humanismo tuvo un significado filológico, ya que se concretaron en traducir a los clásicos griegos y latinos antiguos. Y más tarde dio origen a un pensamiento nuevo en el Renacimiento. Esta fase de traducciones fue prohijada por la Iglesia, y por el Papa Nicolás V a mediados del Siglo XV, y se llevó a cabo de la manera más intensa. Conforme a la tradición patristica, se supo armonizar lo literario con lo teológico y lo clásico con lo bíblico. Por eso en la corte de Nicolás V tuvieron tan gran entrada los filólogos y los poetas.

Humanismo pedagógico. Otra acepción, la pedagógica. Se llama pedagogía humanística a aquella en que predomina la cultura literaria en contraposición a la pedagogía realística que da preferencia a la educación científica. El ideal es que el humanismo ha de informar a los estudios positivos.

Humanismo médico. Se ha hablado de humanismo médico para significar

Leído por su autor en la sesión del 29 de julio de 1964.

que el médico en el trato con sus enfermos, debe ser humano, es decir, debe respetar la libertad y la dignidad humana de su paciente, por eso la medicina socializada, o de Estado, puede correr el peligro de que a la persona humana la confundan con una ficha.

Superación del veterinario y zootecnista. El Dr. Guillermo Schnaas, en el curso de su trabajo, insiste mucho en la superación del veterinario y del zootecnista, lo cual es muy laudable. El Dr. Ignacio Chávez al hablar en su ponencia del Centenario de la Academia Nacional de Medicina: "¿Va la Medicina en Camino de Desumanizarse?", dice: "*En primer término, como obligación moral del médico, es el deber de estudiar y de saber; que aunque no está en el Juramento de Hipócrates, ni en ningún otro código de moral médica, debe de insistirse en que renovarse, estar al día, ha sido siempre una inquietud del médico inteligente. Ahora ya no lo hace solo, ahora lo hace el Estado, los hospitales y las universidades*". Todo esto se hace por los siguientes medios: conferencias, cursos de post-graduados, cursos de actualización, cursos monográficos, etc. Dicho en otras palabras, lo mismo que se pide para el médico, se pide para el veterinario y el zootecnista, sobre todo en estos tiempos de evolución constante.

En su trabajo, el Dr. Schnaas, nos habla con toda claridad de lo que es la veterinaria, la sanidad veterinaria, la zootecnia general y la especial, y que todo ello nos lleva a poder dar el mayor número posible de productos de la ganadería para poder llevar el bienestar humano a pesar de la explosión demográfica que tenemos, y transcribo una frase que me parece feliz por parte de él, al hablar de la incesante alza de la especie humana y que a la letra dice:

"Al hombre quizás anonade la inmensidad del problema que heredarán los hijos y que claudique en un estéril egoísmo; nunca, empero, ha sido el triunfo resultado de acciones cobardes."

Si creo interpretar bien las palabras del Sr. Schnaas, es fundamental el proveer el incremento de los medios de producción, sobre todo ganadero o de animales domésticos, como sería el caso particular, más que restringir cobardemente, por egoísmo, la natalidad humana. Además, ya que el animal tiene un papel social, puesto que es el alimento o ayuda del hombre, también es un factor económico que hace la riqueza o la pobreza de un pueblo, ya que puede llegar hasta la industrialización. Por ello el papel importantísimo del veterinario y del zootecnista.

Si la última frase transcrita se refiere al respeto de la dignidad y la libertad humana, sin menoscabo alguno, y propone el uso de toda la técnica a nuestro alcance para aumentar la producción de mejores alimentos para una humanidad que está en continuo crecimiento numérico, y esto es en realidad, el humanismo en la veterinaria y en la zootecnia.

Felicito una vez más al Dr. Schnaas por tan interesante trabajo.